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核心阅读

中国国家雪橇集训队
2015 年刚刚组建，经过刻
苦训练，中国雪橇运动员
现已踏上世界顶级赛场并
有良好发挥。如今，年轻的
中国雪橇选手在竞技水平
以及对项目理解等方面都
取得了长足的进步，他们已
经准备好在北京冬奥会上
展现中国运动员的风采。
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12 月 3 日，范铎耀和中国国家雪橇集训

队的队友们一起踏上国际雪橇联合会国家杯

索契站的赛场，为本赛季第三站世界杯正赛

入场券而努力。上个月在北京延庆国家雪车

雪橇中心进行的本赛季首站雪橇世界杯比赛

中，24 岁的范铎耀脱颖而出，成为首位获得雪

橇世界杯正赛资格的中国男子运动员。随后，

范铎耀又和队友胡慧兰、黄叶波和彭俊越一

起，获得该站世界杯团体接力项目的第九名，

创造了中国队在世界杯该项目中的历史最佳

战绩。

争取更多比赛机会

2022 年北京冬奥会的雪橇比赛将于明年

2 月 5 日至 10 日进行，共设男子单人、女子单

人、双人雪橇及团体接力 4 个项目，将有 106
名选手参与冬奥会雪橇项目的角逐。北京冬

奥会雪橇项目的资格获取系统规定，每个国

家（地区）代表团最多可派出男、女各 3 名运动

员参加单人项目的比赛，双人雪橇项目则最

多可派两队双人组合，而参加团体接力项目

的运动员必须从已经获得单、双人项目奥运

资格的选手中产生。

“接下来还要参加 6 站世界杯赛，目标是

拿到尽量多的冬奥会入场券。”范铎耀说。根

据规则，作为东道主的中国队可以自动获得

男、女子单人及双人雪橇项目的各一张入场

券，若想获得更多席位或达到满额参赛，还需

要中国选手在事关冬奥会参赛资格的赛事中

付出更多努力。

上个月揭幕的 2021—2022 赛季国际雪橇

联合会雪橇世界杯是争取北京冬奥会入场券

的重要赛事。11 月 21 日在延庆的揭幕战刚

结束，中国国家雪橇集训队的选手便赶赴俄

罗斯索契，参加 11 月 27 日至 28 日及 12 月 4 日

至 5 日在那里举行的两站世界杯比赛。在索

契进行的首站比赛中，中国队选手王沛宣通

过国家杯的出色发挥闯入了世界杯正赛，并

在女子单人雪橇项目中获得第二十五名。在

团体接力项目中，王沛宣和鲍振宇顶替在延

庆站获得佳绩的胡慧兰、范铎耀出战，也获得

了第九名的好成绩。

目前，范铎耀、鲍振宇等 4 名选手均位列

本赛季雪橇世界杯男子单人积分排名的前 50
名之内，王沛宣、胡慧兰等 4 名女选手也在雪

橇世界杯女子单人积分排名前 50 之列。在接

下来德国阿尔滕伯格、奥地利因斯布鲁克等

分站赛中，中国队选手的表现值得期待。

年轻选手迅速成长

“中国选手这些年的进步很快，他们的表

现让人眼前一亮。”延庆站的比赛后，平昌冬

奥会金牌得主、奥地利雪橇名将大卫·格莱舍

尔为中国运动员竖起了大拇指。作为一支在

2015 年才组建的队伍，中国国家雪橇集训队

能够在 6 年时间里登上世界顶级赛场并有良

好发挥，着实不易。

“2015 年以前，对不少中国人来说，雪橇

运动还非常陌生。”国家体育总局冬季运动管

理中心主任倪会忠说，“近年来在国际雪橇联

合会的帮助下，年轻的中国雪橇选手在竞技

水平以及对项目理解等方面都取得了长足的

进步，他们已经准备好在北京冬奥会上展现

中国运动员的风采。”

2015 年，对当时还是一名越野滑雪运动

员的黄叶波来说，他加入中国国家雪橇集训

队前对这一项目几乎一无所知。经过 6 年时

间的磨砺，他和搭档彭俊越极有希望登上冬

奥会的赛场。“双人雪橇项目两个人要配合默

契，要根据赛道不同状况迅速做出判断，其中

的配合需要长时间磨炼和滑行才能达到效

果。”黄叶波说。

长期刻苦的训练也是世界顶尖选手成功

的秘诀。“对运动员来说，想在雪橇项目中取

得进步需要长时间的刻苦训练。”格莱舍尔

说，“如果让我为中国选手提出建议，那么首

先就是继续不断刻苦训练，尽可能在更多的

赛道滑行更多的轮次，这个项目的技术需要

不断打磨才能把时间一点点缩短。将这些做

好，我觉得中国选手很有希望。”

未来发展前景广阔

北京冬奥会时，钢架雪车、雪橇和雪车 3
个分项的比赛都将在延庆赛区的国家雪车雪

橇中心进行。“这是一份很好的冬奥礼物。”前

来考察的国际雪橇联合会主席埃纳斯·弗格力

斯对这条昵称为“雪游龙”的赛道赞不绝口。

对中国雪橇运动发展来说，拥有一条属

于自己的赛道格外重要。在国家雪车雪橇中

心建成之前，全国冬运会雪橇项目、全国雪橇

锦标赛等国内雪橇赛事不得不前往国外赛道

进行。

“‘雪游龙’是一条世界级的赛道。”国际

雪橇联合会秘书长德怀特·贝尔将目光着眼

于冬奥会之后的发展，“国际雪橇联合会一直

是冬奥会赛道的‘回头客’，我们今后也非常

愿意继续在延庆的赛道举办比赛，不只是世

界杯，也包括其他洲际赛事，我们将共同推动

雪橇运动在这里更好地发展。”

格莱舍尔建议，推动雪橇运动快速发展，

同样需要抓住举办冬奥会这一良好机遇。“与

世界杯、洲际赛等比赛相比，冬奥会对雪橇运

动来说是更加广阔的平台，而且也会有更多

的电视转播，中国运动员需要争取更好的成

绩，吸引更多的关注，推动雪橇项目更好地发

展。”格莱舍尔说。

在贝尔看来，中国已具备了发展雪橇运

动的良好条件，“这里拥有高水平的教练，也

拥有顶级的赛道和设施，在短时间内组建起

富有竞争力的队伍，我感到很惊讶。”贝尔说，

“国际雪橇联合会将始终是中国坚定的伙伴，

今后在推动雪橇运动发展方面与中国开展进

一步的深度合作。”

筹办冬奥会带来发展良机

中国雪橇项目驶上快车道
本报记者 刘硕阳 陶相安

12 月 5 日，“韵味杭州”2021 年浙

江省青少年跆拳道冠军赛在杭州临安

体育文化会展中心圆满落幕。这次比

赛也是本年度杭州亚运会测试赛的收

官之作。一位全程参与本次赛事的年

轻赛事主管感慨：“每天最早一个来场

馆、最晚一个离开场馆是工作常态，为

的是多发现问题、尽快解决问题，尽最

大可能让赛事平稳运行。”

距离杭州亚运会开幕的日子一天

天临近，赛事筹办也进入到关键阶段：

对于赛事运转而言，有条不紊办好测试

赛，才会增添办好赛事的自信与底气；

对于城市建设而言，让惠及民生的具体

项目尽早落地生根，群众的幸福感和获

得感才会稳步提升；对于全方位办好亚

运会而言，唯有将办赛当成一场大考

来对待，唯有未雨绸缪做好相关应急

预案，赛事取得圆满成功才有保障。

把杭州亚运会办成一届具有“中

国特色、浙江风采、杭州韵味、精彩纷

呈”的体育盛会，这是浙江结合自身发展提出的高标准办

赛目标。要将这一办赛目标落实到位，就要在前期工作

的基础上进一步将任务分解、将责任压实。比如，桐庐县

作为明年亚运会马术比赛的举办地，眼下既要积极启动

场馆试运行工作，也要持续做好马术比赛相关工作。对

桐庐而言，这两项工作无疑都是带有挑战性的，只要把工

作落细落实，对区域内体育氛围的烘托与营造、休闲旅游

的拉动与提升，同样也是显而易见的。

办好一届综合性体育盛会，既是对一个地区或城市

办赛能力的考验，也是对一个地区或城市治理能力的考

验。办好大赛，需要全方位提升对办赛重要性的认识，需

要在办赛实践中不断总结规律性认识，需要把精细化社

会治理经验陆续转化为提升办赛能力的硬招、实招，最

终达到高水平办赛与高质量社会治理互相促进的理想

效果。

杭州亚运会将是浙江举办的规格最高、规模最大的

综合性运动会，对于生动展示中国特色、浙江风采、杭州

韵味有着特殊意义，相信在接下来的筹办赛事过程中，相

关各方既能做到扎实稳妥、又能体现开拓创新，不断交出

群众满意的答卷。
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办好一届综合性体
育盛会，既是对一个地区
或城市办赛能力的考验，
也是对一个地区或城市治
理能力的考验

据新华社北京 12月 5日电 （记者郑直、

董意行）2021—2022 单板滑雪大跳台世界杯

第二站比赛北京时间 5 日清晨在美国斯廷博

特结束，中国选手、17 岁的苏翊鸣两轮拿下

155.25 分，首进决赛即夺得冠军及总冠军。

在此前进行的预赛中，苏翊鸣即以 93分排

名所在小组第一，晋级决赛，成为首位闯进单

板滑雪大跳台世界杯决赛的中国男子选手。

在当地时间 4 日的决赛中，苏翊鸣在前

两轮分别完成了内转 1800 度后手抓前刃和

外转 1800 度抓板尾，拿下 85 分与 70.25 分，虽

在第三轮发挥不佳，仍以总分 155.25 分拿下

冠军并获得 1000 个国际雪联积分，综合两站

表现拿下单板滑雪大跳台世界杯总冠军。随

单板滑雪大跳台和坡面障碍技巧国家集训队

在欧洲集训期间，苏翊鸣在奥地利训练营中

成功完成世界首个内转转体 1980 度的动作

（转体五周半）。

单板滑雪大跳台世界杯苏翊鸣获得总冠军
据新华社北京 12 月 5 日电 北京时间 5

日，在 2021—2022 赛季自由式滑雪大跳台世

界杯美国斯廷博特站比赛中，中国选手谷爱

凌以 184.25 分的总成绩夺得女子组冠军。

谷爱凌在此次比赛最后一跳中完成了前

空翻两周加转体四周的动作，成为第一位在

自由式滑雪比赛中完成该动作的女子选手。

自由式滑雪大跳台是谷爱凌即将在北京冬奥

会上参加角逐的项目之一。11 月初她在训

练中曾完成过自由式滑雪前空翻两周加转体

四周的动作，成为世界上首位完成该动作的

女运动员。但 11 月她因在训练中意外摔跤

而退出了本赛季自由式滑雪坡面障碍技巧世

界杯奥地利施图拜站的比赛。

赛后，谷爱凌在微博上也表达了自己夺

冠后的心情，对能够挑战高难动作并成为首

个完成的女运动员表示非常开心：“非常高

兴，同时也赢了‘最佳动作奖’！”

自由式滑雪大跳台世界杯斯廷博特站谷爱凌夺冠


